

Zeitschrift: Diskussion : Magazin für aktuelle Gewerkschaftspolitik

Herausgeber: Diskussion

Band: - (1993)

Heft: 20: Krise crisi crise : Arbeitslosigkeit

Artikel: Bildung und Arbeitslosigkeit

Autor: Schiavi, Rita

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-584158>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BILDUNG UND ARBEITSLOSIGKEIT

In ihrem Artikel «Weiterbildung in der Arbeitslosenversicherung» in DiSKUSSiON Nr. 18, fordert Beate Wille die Gewerkschaften auf, mehr für die Arbeitslosen zu tun, speziell auch im Bereich der Weiterbildung.

Einzelne Gewerkschaften bieten bereits Weiterbildungskurse für Arbeitslose an, oder sind dabei, solche zu entwickeln. Trotzdem ist die Kritik berechtigt: die Gewerkschaften müssen das Problem Arbeitslosigkeit nicht nur auf der Ebene politischer Forderungen, sondern auch im Bereich der Befreiung und Unterstützung der Arbeitslosen ernster nehmen und mehr tun.

Arbeitslosenprojekte

Arbeitslosigkeit ist für die Betroffenen eine grosse Stresssituation. Die

VON RITA SCHIAVI

materiellen, gesundheitlichen und sozialen Probleme als Folge von Arbeitslosigkeit sind gross und viele Arbeitslose können diese Probleme nicht ohne Hilfe bewältigen. Weiterbildungskurse für Arbeitslose haben deshalb, neben der Wissensvermittlung, auch die äusserst wichtige Funktion der Zeitstrukturierung, sie bieten die Möglichkeit, wieder etwas sinnvolles zu tun und stellen auch eine Form psycho-sozialer Betreuung dar. Die Vermittlungsfähigkeit von Langzeitarbeitslosen ist wesentlich auch wegen der schlechten psychischen Verfassung eingeschränkt. Vom Gesetz werden deshalb auch Kurse mit Persönlichkeitsbildendem Inhalt unterstützt, die zum Ziel haben, das Selbstvertrauen wieder zu stärken und die Betroffenen aus ihrem psychischen Tief herauszuführen. Arbeitsämter, Gewerkschaften und andere Institutionen bieten solche Kurse an. Relativ klein ist das Angebot an fachlichen Weiterbildungskursen für Arbeitslose. Auch fachliche Weiterbildungsbiete müssen ein starkes Gewicht auf begleitende, persönlichkeitsbildende Kursteile legen. Unter

anderen bieten die Gewerkschaft Druck und Papier und der SMUV solche fachlichen Weiterbildungen an, aber der Bedarf und die Möglichkeiten in diesem Bereich sind noch gross. Hauptsächlich für wenig qualifizierte Leute gibt es wenig Weiterbildungangebote. Auch bei den Arbeitslosen gilt, was man generell feststellen kann: je höher die Qualifikation, desto grösser sind die Weiterbildungsmöglichkeiten. Je geringer die Qualifikation, desto kleiner sind auch die Chancen, in den Genuss von Bildung zu kommen. Zum Teil fehlt es an der Information, zum Teil aber auch am geeigneten Angebot. Hier sind die Gewerkschaften herausgefordert, speziell für die Gruppe der wenig qualifizierten Arbeitslosen, sinnvolle Bildungsangebote zu schaffen.

Neben eigenen Kursen wäre es durchaus auch sinnvoll, wenn die Gewerkschaften eine Weiterbildungsbberatung anbieten könnten. Gerade Arbeitslose, die nicht sehr bildungsgewohnt sind, benötigen einerseits Informationen über mögliche Weiterbildungsbangebote, andererseits müssen sie auch motiviert werden und nicht zuletzt brauchen sie auch Unterstützung gegenüber den Arbeitsämtern, die ihre Anträge für Kursbesuche bewilligen müssen.

Ausser dem Bildungsbereich gäbe es für die Gewerkschaften auch noch andere Aufgaben in der Arbeitslosenbetreuung. Es besteht zum Beispiel ein Bedürfnis nach «Schreibstuben». Ich verstehe darunter betreute Treffpunkte, wo Arbeitslose alles vorfinden, was sie für die Stellensuche und das Schreiben von Bewerbungen brauchen (z.B. Zeitungen, Schreibmaschinen, Fotokopierer usw.). Dann gibt es einen dringenden Bedarf nach Arbeitseinsatz-Möglichkeiten für ausgesteuerte Arbeitslose, deren Zahl jetzt rasch zunehmen wird. Die Gewerkschaften sind hier aufgefordert, gemeinsam mit den Sozialpartnern solche Einsatzmöglichkeiten zu schaffen und diese Einsatzprogramme mit begleitenden Kursen zu unterstützen.

Nötig ist aber auch mehr *Sozialberatung* für Arbeitslose, da viele Menschen, die von Arbeitslosigkeit betroffen sind, grosse materielle, gesundheitliche und psychische Probleme haben. Den gewerkschaftlichen Arbeitslosenkassen sollten deshalb SozialarbeiterInnen-Stellen angegliedert werden.

Bildungspolitische Stoßrichtungen

Neben den oben genannten Massnahmen, gilt es von gewerkschaftlicher Seite her auch auf der bildungspolitischen Ebene vorzustossen. Ich sehe drei Bereiche, die dringlich sind:

1. Die Weiterbildungsmöglichkeiten, die im Rahmen des Arbeitslosenversicherungsgesetzes (AVIG) heute möglich sind, sind sehr beschränkt. Eigentliche Ausbildungen und Umschulungen werden nicht unterstützt. Im Sinne einer längerfristigen Verbesserung der Arbeitsmarktchancen von Arbeitslosen ohne Berufsausbildung gilt es, im Rahmen des Gesetzesrevision, diese Möglichkeit zu schaffen. Auch Zweitausbildungen und Umschulungen sollten ermöglicht werden.

2. Leider gibt es immer noch Jugendliche (besonderes jugendliche AusländerInnen), die keine Lehre absolvieren, sondern nach der Schule eine HilfsarbeiterInnen-Stelle annehmen oder direkt aufs Arbeitsamt gehen. Leute ohne Berufsausbildung werden aber auch in Zukunft vermehrt von Arbeitslosigkeit betroffen sein. Ich plädieren deshalb dafür, die Schulpflicht um die Pflicht zu einer Berufsausbildung zu erweitern. Das heisst aber, dass der Staat auch für genügend Ausbildungsplätze und für die nötigen Voraussetzungen (z.B. Deutsch-Stützunterricht) zu sorgen hat, damit auch alle Jugendlichen in die Lage kommen, eine Lehre zu absolvieren.

3. Die permanente Weiterbildung während des ganzen Berufslebens wird immer wichtiger und hat in Bezug auf das Risiko, von Arbeitslosigkeit betroffen zu werden, präventiven Charakter. Auch hier gilt, dass v.a. gut qualifizierte ArbeitnehmerInnen in den Genuss von Weiterbildungen kommen. Weiterbildung muss aber allen ArbeitnehmerInnen zugänglich sein. Die gewerkschaftliche Forderung nach bezahltem Bildungslaub ist deshalb aktueller denn je und muss mit Nachdruck durchgesetzt werden.